
ПОМОГАТЬ,
А НЕ ПОДМЕНЯТЬ

СОВЕТЫ народных депута
тов, как известно, отвеча

ют за все, что происходит на 
их территории,— за то, как жи
вут люди, как трудятся, как от
дыхают. Не формально отвеча
ют, а практически решают все 
вопросы местного значения, ис
ходя из общегосударственных 
интересов и интересов граж
дан. Партийные органы, дейст
вуя в рамках Конституции, 
должны постоянно нацеливать 
Советы на совершенствование 
стиля их работы.

Обратимся к проекту новой 
редакции Программы КПСС. Здесь 
четко определена суть партий
ного руководства Советами на
родных депутатов: заботиться о 
том, чтобы они в полной мере 
выполняли присущие им функ
ции; «создавать все условия, 
чтобы строго соблюдались ле
нинские указания о Советах как 
органах, которые не только при
нимают решения, но и обеспечи
вают организацию, проверку их 
исполнения».

Сейчас, когда стратегический 
курс партии нацелен на качест
венное преобразование всех 
сторон жизни советского обще
ства, роль Советов в хозяйст
венном и культурном строитель
стве неизмеримо возрастает. 
Следовательно, возрастают и 
требования к уровню партийно
го руководства Советами. В 
проекте Устава нашей партии 
записано четко и определенно: 
«КПСС осуществляет руководст
во государственными и общест
венными организациями через 
коммунистов, работающих в 
них». Это значит, особый 
спрос — с коммунистов-депута
тов, членов партии, работающих 
в аппарате исполкомов.

В свое время Совет народных 
депутатов Бреста недостаточно 
активно занимался многими воп
росами экономического и соци
ального развития города. А что 
же горком партии? Взялся за это 
дело сам? Нет. Он сделал все 
возможное, чтобы поднять роль 
Советов города — помог опре
делить главные проблемы, скон
центрировать на них внимание. 
И уже Совет разработал комп
лексные целевые программы по 
сокращению ручного труда, эко
номии материальных и топливно- 
энергетических ресурсов, повы
шению качества продукции, вы
пуску товаров народного по
требления. В исполкоме утверж
дены — и успешно реализуют
ся! — двухлетние планы по бла
гоустройству и озеленению го
рода, а также по жилищному и 
культурно-бытовому строитель 
ству.

И в Гомельской области пар
тийные комитеты решительно 
выступают против опеки и ме-

.Г. БАРТОШЕВИЧ, 
секретарь ЦК Компартии 

Белоруссии

лочного вмешательства в дея
тельность Советов, постоянно 
развивают их инициативу. Осо
бенно это касается социально
культурной сферы. Примечате
лен опыт Гомельского райкома 
партии, где первым секретарем 
работает О. Бычков. Четкое оп
ределение функций партийных 
и советских органов — вопрос 
чрезвычайно важный, скажу 
прямо, даже деликатный. А 
во1 в этом районе решают его 
успешно, без взаимных обид и 
претензий, решают так, как то
го требует жизнь,— в интере
сах дела. Так, на бюро райко
ма до минимума доведено рас
смотрение хозяйственных воп
росов — ими в основном зани
мается райисполком. Зато по
высилась требовательность к 
коммунистам, работающим в 
Советах.

Важная роль отводится пар
тийным группам Советов. По
истине, если партгруппа бое
вая, она многое может решить. 
В Гомельском районе за период 
после выборов на собраниях 
партгрупп заслушаны отчеты 
36 депутатов-коммунистов. Очень 
серьезно, например, подошла 
партгруппа Гомельского район
ного Совета к отчету директо
ра местного мотороремонтного 
завода А. Ищенко об органи
зации работы по преодолению 
пьянства и алкоголизма. И вот 
итог: на заводе почти исклю
чены эти нежелательные анти
общественные явления.

Итак, требование единое и 
всем нам предельно понятное: 
суть партийного руководства Со. 
ветами на современном этапе со
стоит именно во всемерном раз
витии их активности и самостоя
тельности, повышении ответст
венности К сожалению, еще не 
перевелись партийные работни
ки, которые постоянно, подчас 
по мелочам вмешиваются в их 
дела. Такой стиль руководства 
Советами характерен, например, 
для Норильского райкома пар
тии. На заседаниях его бюро не
редко рассматриваются вопросы, 
которые целиком и полностью 
находятся в компетенции совет
ских органов. Райком всячески 
стремится взять на себя распо
рядительные функции исполко
ма, его органов.

1-4 ЧЕМУ приводит такая опе-
1 ка? Нет у исполкома Ко- 

пыльского районного Совета 
должной инициативы, творчест
ва, новаторства в работе, не 
говоря уж о самостоятельности. 
Его отделы и управления слабо 
ориентируются в вопросах раз

вития экономики и культуры рай
она. Любой, даже мелкий вопрос 
они согласовывают с отделами 
райкома партии. К чему это? 
Здесь, подчеркиваю, нельзя ви
нить лишь работников аппарата 
исполкома:такую «самостоятель. 
ность» воспитал у них райком. 
Потому в районе недостаточно 
используется производственный 
потенциал: среднегодовое произ
водство валовой продукции в 
нынешней пятилетке по сравне
нию с предыдущей возросло 
лишь на три процента. Так и 
не занялся по-настоящему ис
полком строительством жилья, 
дорог, благоустройством насе
ленных пунктов, развитием сфе
ры обслуживания.

С руководителями Копыльско- 
го райкома партии у нас состо
ялся серьезный разговор. Им 
сказано прямо: прекратите зани
маться тем, что не входит в ва
шу компетенцию. Дайте возмож
ность местным Советам района 
по-настоящему проявить себя 
на деле, показать, что они, ко
гда самостоятельно решают воп
росы, могут достичь очень мно
гого. И в масштабах республики 
мы внимательно сейчас смот
рим, чтобы не повторялась «ко- 
пыльская история».

Объединить людей, воодуше
вить их причастностью к обще
му делу, создать атмосферу со
трудничества, вызвать здоро
вый дух соперничества — все 
это должен уметь руководи
тель. Именно таковы партий
ные требования к руководителю 
Совета Партийность и ответ
ственность, чувство нового и 
инициативность, деловитость и 
скромность — эти качества мы 
стараемся всячески прививать 
руководителям местных Сове
тов. Ведь партийный, совет
ский, хозяйственный руководи
тель находится под испытую
щим взором тысяч людей. Успе
хи. скажем, района так или 
иначе связывают с его деятель
ностью. Поэтому те качества, 
что названы выше, обязатель
но учитываются при рекоменда
ции человека на руководящую 
советскую работу. Буду объек
тивен случаются и просчеты. 
Но руководитель, не обладаю
щий или не в полной мере об
ладающий такими качествами, 
довольно быстро покажет свою 
несостоятельность.

Недавно мне пришлось побы
вать в Могилевской области. 
Посмотрели, в частности, поче
му в нынешней пятилетке по 
сравнению с предыдущей в 
Глусском >айоне уменьшилось 
производство всех основных ви
дов сельскохозяйственной про
дукции. И что же? Плохо (ина
че не скажешь) занимается 
вопросами сельского хозяйства 
райисполком и его председа

тель Е. Федорченко. И все 
идет от кабинетного стиля 
работы. Со стороны председа
теля причижена требователь
ность к специалистам отделов и 
управлений. И они уходят от 
живой, организаторской работы 
на местах, большую часть сво
его времени затрачивают на со
ставление различных справок.

А вот противоположный при
мер — работа исполкома Мо
стовского районного Совета на
родных депутатов, где предсе
дателем В. Вошко. Здесь умело 
координируют силы и средства 
различных ведомств на нужды 
социального развития района. 
Ведь в проекте Основных на
правлений предусмотрено зна
чительное расширение возмож
ностей для улучшения жилищ
ных и бытовых условий трудя
щихся за счет средств фондов 
жилищного строительства и со
циально-культурных мероприя
тий, формируемых в соответст
вии с трудовым вкладом кол
лективов объединений, пред
приятий и организаций. В этом 
районе, как и в целом по об
ласти, объединяются внелимит- 
ные бюджетные средства ме
стных Советов, государствен
ные отраслевые капитальные 
вложения, долевые источники 
министерств, а также матери
альные и трудовые ресурсы 
предприятий.

За короткое время райцентр 
Мосты, ранее захудалый посе
лок, неузнаваемо преобразился. 
Сейчас партийные и советские 
органы района, которые, замечу, 
четко распределили в этом деле 
свои функции, ставят задачу: к 
1988 году закончить работу по 
благоустройству всех 153 дере
вень. Строительство жилья в 
районе ведется как силами под
рядных организаций, так и хо
зяйственным способом, индиви
дуальными застройщиками. Ор
ганизованы и жилищно-строи
тельные кооперативы. Словом, 
все это дело в районе поставле
но на солидную основу, как то
го и требует жизнь. Райиспол
ком успешно решает такие проб
лемы, которые в других районах 
сходятся, что называется, в ту
гой узел.
DCE НОВОЕ, ценное, что ро- 

ждается на местах, мы 
всячески поддерживаем, реко
мендуем для широкого распро
странения. ЦК Компартии Бело
руссии обобщил и одобрил опыт 
работы партийных и советских 
органов, трудовых коллективов 
Новополоцка по внедрению си
стемы выявления, учета и тру
доустройства незанятого трудо
способного населения. На пред
приятиях города снизилась теку
честь кадров, заметно умень
шилось количество прогулов. 
Сроки устройства граждан на 
работу по сравнению с 1983 го
дом сократились в пять раз. 
Сейчас новополоцкий опыт внед
рен в 24 городах.

Партийные комитеты и органи
зации республики, улучшая ру
ководство Советами, решительно 
выступают против излишней опе
ки, ненужного вмешательства в 
их деятельность. Таково требо
вание жизни.


